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OPINIÃOCURTAS

RESSUSCITARAM O AI5?
Hermínio Naddeo -

Quando o regime militar, através do presidente Costa e Silva,
baixou o ato institucional número 5, que ficou conhecido como AI-
5, o Brasil, de fato, não gozava de uma democracia plena e nem vivia
um momento eleitoral, inclusive um dos objetivos foi fechar o
Congresso Nacional e suspender eleições. O AI-5 foi decretado em
13 de dezembro de 1968, quando o pau quebrava no nosso país,
com guerrilheiros do naipe de Dilma Rousseff, Fernando Gabeira,
José Dirceu, José Genoíno, Franklin Martins à frente e outros tantos
tocando o terror na população brasileira na tentativa de derrubar os
militares. Em resumo, apesar de tudo parecer normal de leste a oeste
e de norte a sul na vida dos brasileiros, as anormalidades eram
muito mais perigosas do que a população conseguia perceber no
seu dia a dia.

O AI-5 foi, sim, uma medida muito dura na vida política brasileira,
interferindo profundamente na democracia daquele momento.
Atitudes duras foram tomadas pelos militares, como o fechamento
do Congresso Nacional e das Assembleias Legislativas, bem como,
a nomeação de interventores, escolhidos pelo regime, para os
governos estaduais. Daí para frente, governo federal e estaduais
passaram a governar através de decretos-leis que tinham força de
lei, entre eles: decretação de ilegalidade de reunião de pessoas sem
autorização da polícia, suspensão de habeas corpus por crime de
motivação política, poderes para o presidente destituir sumariamente
funcionários públicos, incluindo pessoas eleitas e até juízes,
cassação de mandatos eletivos, suspensão de direitos políticos de
cidadãos comuns, legitimidade instantânea de atos do presidente
(como foi o próprio AI-5) e a censura prévia de música, cinema,
teatro, televisão e imprensa. Obviamente, se existisse internet na
época, teria entrado no pacote. Não houve, porém, fechamento do
STF e do judiciário, ainda que não se possa afirmar que este poder
não tenha tido a opção de concordar, ou não, com as alterações
feitas na Constituição em 1967 e que, portanto, era a lei vigente no
país.

Como resultado do AI-5, o regime militar perseguiu os
guerrilheiros e terroristas, prendeu vários, matou outros tantos, e
ao longo dos anos seguintes restabeleceu a ordem no país até que
chegamos ao processo de abertura, que levou à Anistia Ampla Geral
e Irrestrita, que permitiu a volta de exilados e autoexilados, e zerou
os crimes de lado a lado - ou pelo menos era essa a ideia. Muitos
dos que eram favoráveis à derrubada do regime militar, mas que não
mostraram a cara no processo de guerrilha, se refugiaram no silêncio
e se infiltraram nos sindicatos, na religião, nas artes, na imprensa e
na educação, passando, então, a fazer um trabalho mínimo e
silencioso no contraponto à sucessão de governos militares,
plantando vagarosamente suas sementes na juventude para que
pudessem ser colhidas mais à frente. Em 13 de outubro de 1978 o
presidente Ernesto Geisel promulgou a emenda constitucional
número 11 que revogou todos os dispositivos do AI-5, como primeiro
passo para a abertura. Foi então que no início dos anos 1980,
começou a pressão para que eleições diretas para presidente da
república já fossem adotadas em 1982. Porém, esta eleição ainda foi
realizada de forma indireta pelo colégio eleitoral através dos votos
de deputados e senadores que elegeram Tancredo Neves, ficando a
eleição direta para 1989, quando Fernando Collor foi eleito pelo
voto popular.

Não estou aqui tratando do mérito do regime militar. Todo mundo
sabe que teve muita coisa certa e muita coisa errada durante aquele
período, a fim de cumprir o propósito de eliminar a ameaça comunista
no Brasil. Foi, sem dúvida, um período sombrio da história brasileira,
mas efetivamente sombrio para quem era contra o regime militar e
lutava para derrubá-lo. E pode-se perguntar a qualquer um que viveu
essa época se, além dos efeitos da censura prévia na música, no
cinema, no teatro, na televisão e na imprensa, cujas implicações
diretas para a população residiam na supressão de obras e
informação que pudessem servir como meio de subversão intelectual
na propagação de mensagens de teor socialista/comunista, foram
afetadas de outro modo. Não se tratava de combater mentiras ou
fake news, cujo termo nem era sonhado naquele momento. O objetivo
era suprimir mesmo a verdade das intenções dos comunistas para
que elas não chegassem à população. Podemos dizer, então, que o
AI5 não foi um ato dissimulado de censura, muito ao contrário, foi
explícito ao extremo, pois a regra do jogo sobre o que se podia e não
podia dizer, ou fazer, era de conhecimento de todo mundo, porque
não era um mero capricho dos militares, e sim a lei vigente.

Chego então aos últimos 33 anos da nossa história, um dos mais
longos períodos democráticos do país com a sucessão de cinco
presidentes eleitos pelo voto direto e dois vice-presidentes que
assumiram a presidência após as respectivas cassações de seus
presidentes por impeachment. E é bom ressaltar que o próprio uso
do impeachment é uma ferramenta absolutamente democrática.
Nesse período vimos a esquerda se postar como força política,
disputar eleições em todos os níveis sem que nenhuma interferência
ou opressão impedissem A ou B, culminando com a chegada de
Lula ao poder em 2003, escolhido pela maioria dos eleitores
brasileiros e engolido a seco por quem não votou nele. Fez um
primeiro mandato digno de um neoliberal, preservando o tripé
macroeconômico estabelecido desde a criação do Plano Real (que
ele e o PT foram contra) e nadando de braçada no melhor momento
econômico da história do Brasil e do mundo, graças especialmente
ao crescimento da China que impulsionou para cima os preços das
commodities. Entretanto, não podemos dizer o mesmo de seu
segundo mandato, eivado de escândalos de corrupção e já com a
estrutura econômica deteriorada em função de ações do governo e
dos reflexos da crise econômica mundial de 2008.

Lula passou seu governo para Dilma, que resolveu aprofundar
teses marxistas na economia, com intervenções em preços,
desonerações irresponsáveis, e lameada por dezenas de escândalos
realizados nos governos petistas que culminaram na operação Lava
Jato, que todo mundo sabe o que é, e que resultou no seu
impeachment e na prisão daquele que em 2010 lhe passou a faixa
presidencial. Em seguida, Michel Temer, vice de Dilma, assume a
presidência, e ao mesmo tempo se inicia o ativismo judicial em larga
escala. Ministros do STF que até então avalizavam os processos
conduzidos por Sérgio Moro, Vallisney de Oliveira e Marcelo Bretas,
passaram a se opor frontalmente à Lava Jato, ao Ministério Público
Federal e até mesmo à lógica e aos fatos, mudando votos, anulando
sentenças, reinterpretando a Constituição Federal e os códigos do
direito, subvertendo o ordenamento jurídico vigente aos propósitos
que só vieram a ficar transparentes com a eleição de Jair Bolsonaro.

Foi a partir da posse de Bolsonaro que o ativismo judicial ligou
o modo turbo. Inúmeras interferências nas ações do governo federal,
que foram da proibição de nomeação do diretor da Polícia Federal,
prerrogativa exclusiva do presidente da República, passando por
suspensão de decretos, críticas ácidas, prática política (vetada por
lei à magistratura), retirada do poder da presidência da República
para comandar o combate ao Covid, sucessivos pedidos de

CAMPANHA
Mais uma vez surgem rumores de que o candidato a

presidência da República, Jair Messias Bolsonaro, que
concorre à reeleição no segundo turno do pleito de
2.022, poderá estar na região na próxima semana. Ele
deverá ser recepcionado por lideranças da região em
Passos, pelo prefeito Diego Oliveira e apoiadores. A ex-
pectativa é conquistar mais votos dos eleitores do Su-
doeste de Minas, que no primeiro turno votou maciça-
mente no candidato. A intenção é arrebanhar votos dos
eleitores que antes votaram em outros candidatos e con-
quistar indecisos. A mobilização já está sendo armada.

CANCELADA
Em maio deste ano deste ano a visita de Bolsonaro

na região chegou a ser cogitada e depois acabou sen-
do cancelada. O presidente foi convidado para as festi-
vidades de inauguração do Santuário dedicado a Santa
Rita de Cássia. Recentemente ele passou por eventos
e pontos religiosos como o Cirio de Nazaré, em Belém, e
na festa da Padroeira, em Aparecida (SP). Não se des-
carta desta vez que na vinda a Passos, o presidente dê
uma esticadinha em Cássia. No entanto, a agenda inici-
al para Passos ainda precisa ser confirmada.

AMPLIANDO
O prefeito Marcelo Morais e funcionários da Secreta-

ria Municipal de Saúde, na qual ele é o titular estiveram,
na quinta-feira,20, na Clínica Civil da USP em Ribeirão
Preto (SP). Na visita foram acertados detalhes para que
pacientes de Paraíso sejam atendidos, mediante con-
vênio a ser celebrado, com o objetivo de reduzir as filas
de espera em várias especialidades. O Departamento
Clínico reúne especialistas em diversas áreas médicas
como Radiologia, Radioterapia, Hematologia, Hemote-
rapia, Terapia Celular e Oncologia Clínica, entre outros
diversos serviços na Faculdade de Medicina e do Hospi-
tal das Clínicas da USP. Como anunciado, vem boas
novas por aí.

BANCO DE SANGUE
Já em relação a proposta de instalação do Posto de

Coleta de Sangue no município paraisense, Marcelo Mo-
rais disse que está empenhado sim, mas que as dificul-
dades impostas pelo estado são grandes, praticamente
inviabilizando a implantação do serviço em Paraíso. Na
Audiência Pública, realizada na última segunda-feira,17,
na Câmara Municipal, quando foram tratados sobre in-
vestimentos orçamentários para 2023, o prefeito tocou
no assunto. Foi anunciado que o mais novo obstáculo,
apresentado, nem é o local que nunca é aprovado.

INVIÁVEL
Para o funcionamento do Posto de Coleta de San-

gue, nas palavras do prefeito descobriu-se que o aten-
dimento seria feito em apenas um só dia no mês e toda
estrutura deve ser mantida pelo município. Outro deta-
lhe é que a cidade não tem mais o médico que seria
responsável pelo serviço, com a ida embora da cidade
do doutor Lucas Paraíso. Em síntese, foi anunciado que
tal implantação seria inviável tecnicamente e financeira-
mente, “não compensa” é o que foi dito. Ainda assim
continuam os trabalhos para tentar encontrar um local
para instalação do posto na cidade dentro dos
parâmetros exigidos pelo governo. Em última hipótese,
já se falou até mesmo na construção do local, partindo-
se do zero.

PARTO DA MONTANHA
Esta coluna entende que o fato do médico que con-

duzia o processo de instalação do Posto de Coleta de
Sangue em Paraíso ter mudado, não é entrave. Há ou-
tros profissionais que podem perfeitamente coordenar
essa tarefa. Ser inviável tecnicamente e financeiramen-
te, e “não compensa”, também não parece colocação
mais apropriada. O que deve ser levado em conta é que
a Santa Casa e o Hospital do Coração precisam de es-
toque de sangue, e em Paraíso há doadores abnega-
dos, dispostos a contribuir com o precioso líquido. A im-
plantação do posto de coleta virou novela. Faz lembrar
a fábula do “Parto da Montanha”.

HOSPITAL DE QUEIMADOS
Por outro lado, o atendimento a pacientes vítimas de

queimaduras, no chamado Hospital de Queimados a si-
tuação está bem mais próxima de se tornar realidade. O
processo já passou por diversas instâncias sendo apro-
vado e faltam pequenos detalhes para ser viabilizado. A
Santa Casa que deverá abrigar a repartição está pre-
parada, inclusive nesta semana fez atendimento a um
paciente em estado grave que foi prontamente recebido
e tratado em conformidade com as normas que a situa-
ção exige.

AUDIÊNCIA
A partir da próxima segunda-feira,24, começam as ins-

crições para a audiência pública promovida pela Arsae-
MG (Agência Reguladora de Serviços de Abastecimen-
to de Água e de Esgotamento Sanitário do Estado de
Minas Gerais). O evento pretende ouvir posicionamentos
sobre cobranças indevidas dos serviços de água e es-
goto. Por algum tempo muitos paraisenses espernearam
e reclamaram sobretudo nas redes sociais contra a co-
brança. Passado algum tempo a mobilização quase não
existe e as queixas praticamente não se ouve e nem se
vê.

MOVIMENTO
Como a disputa entre as lideranças se encontra no

campo judicial, o jeito é aguardar para ver cenas dos
próximos capítulos. O último rompante foi sobre uma
ameaça de rompimento de contrato. Valores para se-
rem praticados sobre eventuais indenizações foram co-
gitados entre as partes, mas em seguida, o assunto sos-
segou para não dizer que morreu. Ainda assim há muita
gente que acredita na promessa de que vai ser retirada
a cobrança da famigerada taxa de esgoto. Pode até que
ser que saia, mas não da noite para o dia, como se pre-
conizava.

COMO DANTES
Por falar em Arsae-MG, nos faz lembrar de água e,

como tal, da Copasa. Lembrança também de afirmati-
vas que o contrato com a referida empresa seria rompi-
do. Mas “tudo continua como dantes, no quartel de
Abrantes”.

VISITA
O bispo da Diocese de Guaxupé, Dom Lanza Neto,

esteve nesta sexta-feira.21. com o papa Francisco, no
Vaticano. Em mensagem aos diocesanos Lanza desta-
cou a simplicidade, humildade o acolhimento do pontífice
que pediu orações do povo por sua saúde. Na segunda-
feira,17, os bispos de Minas Gerais e do Espírito Santo
iniciaram a visita ‘Ad Limina Apostolorum’, que significa
‘visita ao túmulo dos apóstolos’ em Roma, na Itália.

explicação de atos da presidência, até a inclusão do presidente da
República em inquéritos sem a devida e exigida autorização,
constitucional, da Câmara dos Deputados. E no claro intuito de
atingir o presidente, o judiciário interferiu, também, nas prerrogativas
do Congresso Nacional, como, por exemplo, a interferência direta
de ministros do STF na Câmara dos Deputados, promovendo os
movimentos partidários que derrubaram o voto impresso e a
determinação para que o Senado Federal instalasse a CPI da
Pandemia que, sabidamente, tratava-se de um ato político contra
Jair Bolsonaro. Sem falar nas diversas declarações de ministros, no
Brasil e no exterior, inclusive durante sessões plenárias, a fim de
denegrir a imagem do presidente e do país.

Se fosse apenas tudo isso, apesar de ser tudo isso, seria pouco.
Com o protagonismo direto de Alexandre de Moraes, o ativismo
judicial começou mesmo a tomar ares de AI-5. Através de uma
nomeação ilegal e inconstitucional dada por Dias Toffoli para que
Moraes relatasse o infame inquérito das fake news, foi inaugurado
um período de perseguição a jornalistas, cidadãos comuns,
empresários e políticos, todos apoiadores de Bolsonaro, e todos
por crime de opinião e supostos atos antidemocráticos, que, de
fato, se traduzem a qualquer ato que seja contrário ao que pensam
os ministros do STF e os interesses que eles representam. Com
base nisso, e sem nenhuma base legal, foram realizadas prisões
irregulares, incluindo a do deputado federal Daniel Silveira, em pleno
gozo de seus direitos políticos, proibição de ações policiais nas
favelas do Rio de Janeiro, bloqueios de contas bancárias,
intervenções em redes sociais, desmonetização de canais do
Youtube, retiradas de sites da internet, realização de buscas e
apreensões em residências de cidadãos comuns, inquéritos
intermináveis, intervenção direta na Polícia Federal com escolha de
delegados para comandar inquéritos e desprezo total pela
prerrogativa exclusiva do Ministério Público Federal, para promover
denúncias e arquivamentos de inquéritos.

O abuso de autoridade do STF, chega ao ponto de incluir em
inquéritos pessoas sem prerrogativa de foro, e que só poderiam e
deveriam ser processadas pela primeira instância, pois sendo o STF
a última instância, o processamento destas pessoas por esta casa
implica em que elas não tenham nenhuma outra instância para recorrer
de eventuais condenações. Mas não acabou. Estes cidadãos
comuns, há dois anos, sequer sabem o porquê estão sendo
processados, uma vez que o acesso aos autos é negado a eles e
seus advogados. E temos também a cereja do bolo, provavelmente
a maior atrocidade jurídica da história do Brasil, que foi feita em dois
atos: sendo o primeiro a revogação do entendimento de que se
pode prender criminosos com condenação em segunda instância, o
que tirou Lula da cadeia; e a anulação de todos os processos do
mesmo Lula com a invenção da “lei do CEP” pelo ministro Fachin,
que permitiu que ele estivesse apto a concorrer à presidência da
República.

No fim das contas, que diferença faz se a arbitrariedade veste
farda ou veste toga?

Chego então ao momento atual de eleição, quando o mesmo
Alexandre de Moraes, agora exercendo o papel de presidente do
TSE, em nome sabe-se lá de que, instala na corte eleitoral um
verdadeiro bunker de resistência à reeleição de Jair Bolsonaro, ou,
se alguém preferir, um verdadeiro comitê de campanha pró Lula.
Com uma composição descaradamente favorável ao ex-presidente,
o TSE tem proibido praticamente tudo o que favorece Bolsonaro ao
mesmo tempo que ignora tudo o que o prejudica, agindo
inversamente quando os fatos dizem respeito a Lula. Não se trata de
uma opinião partidária ou parcial da minha parte, mas a um conjunto
de evidências. só não discutíveis pela imprensa que também,
francamente, atua a favor do PT. E tudo isso culmina agora com o
estabelecimento de censura prévia a veículos de comunicação como
Gazeta do Povo, Jovem Pan, Brasil Paralelo, sites na internet, perfis
em redes sociais, todos a pedido do PT. Já haviam proibido
Bolsonaro de usar em sua campanha imagens do 7 de setembro, de
sua viagem à Londres, de seu discurso na ONU. Agora proíbem
expressamente, também, o uso de determinadas palavras, sim
palavras, para a campanha do presidente, de apoiadores e dos
veículos de imprensa em geral. Chegamos a esse ponto.

Faltando 11 dias para a eleição, precisamos perguntar o que
ainda está por vir. E questionar no que, de verdade, estas ações de
perseguição e censura diferem do AI-5 de 1968. Não há ataque mais
contundente à democracia do que impedir a liberdade de expressão
ou criminalizar a opinião. São os dois fundamentos básicos que nos
diferenciam de todas as outras espécies de vida que existem neste
planeta, e o que nos torna mais próximos dos regimes ditatoriais
que conhecemos. Preocupante, não? Tudo isso com o escancarado
objetivo de prejudicar a campanha de um candidato à presidência
da República para favorecer o outro, impedir a disseminação de
informações de um lado e facilitar a disseminação para outro lado,
impossibilitando ao eleitor a análise do contraponto, da definição
do que é verdadeiro ou falso, pela iniciativa da pesquisa feita pelo
próprio eleitor. Definitivamente, este não é o papel de uma corte
eleitoral e nem mesmo do poder judiciário em nenhuma de suas
instâncias.

Não há nenhuma evidência de que o ativismo judicial se encerre
após as eleições, vença quem vencer. Contudo, dados os discursos
e ameaças de Lula, a sensação é que, caso seja ele o vencedor,
poderemos ver o endurecimento de tais medidas, se não de imediato,
certamente após uma eventual posse. As ligações paralelas entre
Lula, Moraes e grupos que vivem na ilegalidade, que constituem o
crime organizado, não nos permitem apostar que a democracia
sobreviva após 1º de janeiro de 2023 com uma eventual vitória petista.
E nem mesmo que muitos dos apoiadores de Jair Bolsonaro que se
expuseram principalmente contra o lulopetismo sobrevivam, e aí
cada um pode entender isso como quiser. Estamos no limiar de
descambar de vez para um regime socialista ditatorial ou para um
regime que reafirme nossa liberdade. Mas também não pensem que
mesmo Bolsonaro vencendo as eleições este caminho será fácil. A
esquerda brasileira não aceitará a derrota, isso é certo. Se quer
indícios claros disso, a visitinha de Lula, semana passada, ao
Complexo do Alemão e o tiroteio que poderia ter vitimado Tarcísio
de Freitas, no dia de ontem, são fortes o suficiente. Esta fase se
resolverá no dia 30 de outubro. Até lá muitas surpresas
desagradáveis podem ser reveladas, como até mesmo eu ser
penalizado por ter dito tudo o que disse neste artigo.

Fica a curiosidade de vermos Alexandre de Moraes utilizar trechos
estabelecidos pelo AI-5, sem tirar nem pôr, depois de investigar e
prender pessoas que o usaram retoricamente para expressar o repúdio
ao ativismo judicial do qual ele desponta como ator principal,
incluindo aí um deputado federal em pleno exercício de seu cargo e
no pleno direito de uso de sua imunidade parlamentar para
“quaisquer palavras, opiniões e votos”, exatamente por ter usado o
AI-5 em sua fala desastrada. Isso tudo precisa acabar ou o que
acabará é o Brasil.

Hermínio Naddeo – (No Ponto do Fato 19/10/ 2022)
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F A L E C I M E N T O S
15/10 - Luiz José Soares, 84 anos

17/10 - Vilma Aparecida de Souza, 70 anos

18/10 - João Batista Teixeira, 63 anos

21/10 - Walter Albano Fressatti, 92 anos

21/10 - Wilson Leandro da Silva, 70 anos
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ACISSP SHOP!
É lançado em Paraíso

O marketplace da ACISSP é uma ferramenta de vendas que concentra o comércio da cidade em um
único aplicativo, ligando os estabelecimentos aos consumidores. A plataforma já está disponível.

A ACISSP (Associação
Comercial, industrial, Agro-
pecuária e de Serviços de
São Sebastião do Paraíso)
lançou oficialmente, na quin-
ta-feira (20/10), o seu mar-
ketplace ACISSP Shop!,
uma plataforma online de
compra e venda de produtos.

O ACISSP Shop! ofere-
cerá aos consumidores a
oportunidade de, na palma da
sua mão, pesquisar preços,
comparar produtos e fazer
compras nos estabelecimen-
tos comerciais locais. Os pro-
dutos disponíveis vão desde
fastfoods a materiais elétricos
e de construção, passando
por alimentos, roupas, calça-
dos, perfumaria, produtos
agropecuários, joias e bijute-
rias, dentre outros. Essa fer-
ramenta amplia o alcance co-
mercial dos lojistas, em es-
pecial aqueles localizados
em bairros distantes do cen-
tro, conectando-os aos cli-
entes.

O evento de lançamento
aconteceu no Teatro ACIS
SP, e reuniu lojistas (que no
sistema de marketplace são
chamados de sellers), consu-
midores, autoridades e a di-
retoria da associação. O pre-

sidente da instituição, Dr.
Matheus Colombaroli, apre-
sentou o histórico da instala-
ção da plataforma, desde a
posse atual diretoria que o
elencou como um dos seus
projetos prioritários.

Os presentes também co-
nheceram a funcionalidade do
ACISSP Shop! com a de-
monstração, pelo diretor de
Serviços Samuel de Oliveira,
do painel administrativo
(dashboard) que o comerci-
ante terá acesso e o visual da
plataforma para os consumi-
dores, que será intuitiva e de
fácil navegação.

Durante o evento foi feito
um pedido de lanche, que foi
entregue minutos depois por
um funcionário do estabele-
cimento de onde o produto
foi comprado através do
marketplace.

Foi apresentada palestra
sobre o marketplace nacio-
nal, com os desafios e opor-
tunidades que uma ferramenta
como essa oferece aos seus
participantes e vendedores. A
diretora de Tecnologia e Pro-
dutos Digitais do Magalu,
Talita Borges Paschoini
Mumic, compartilhou com os
presentes sua experiência de
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mais de 20 anos de atuação
em tecnologia e o aprendiza-
do adquirido com o proces-
so de digitalização das lojas
do Magazine Luiza em todo
o país.

Talita destacou que o
ACISSP Shop! pode apre-
sentar muitas vantagens aos
associados, uma vez que po-
derá unir os lojistas e proje-
tar o comércio local em es-
cala maior, utilizando os mei-
os digitais de vendas já exis-
tentes no Brasil.

“Fiquei muito feliz em ver
que uma associação comer-
cial está incentivando a
digitalização dos seus asso-
ciados, a primeira que vejo
fazer isso, e inserindo muito
deles nesse mundo de ven-
das online. Hoje essa mo-
dalidade de negócio é real,
com grande e crescente
movimentação financeira, e
essa inserção pode ser o di-
ferencial para muitos negó-
cios hoje instalados na ci-

dade”, analisou a pales-
trante.

“Foi uma noite para apre-
sentarmos o novo produto da
associação e uma oportuni-
dade de muito aprendizado.
Fizemos um trabalho de pes-
quisa, adequação, criação e
implementação de ferramen-
tas para o ACISSP Shop! fun-
cionar como um fomentador
de vendas e novos negócios
para nossos associados e,
com a experiência comparti-
lhada pela Talita Paschoini
Mumic, colocamos em nos-
so radar oportunidades ain-
da maiores que o nosso
marketplace pode oferecer à
comunidade. Tenho confian-
ça que estamos oferecendo
uma grande ferramenta aos
comerciantes de Paraíso”,
analisou o presidente da
ACISSP, Dr. Matheus Co-
lombaroli.

O ACISSP Shop!, o mar-
ketplace de Paraíso, funciona
como um shopping virtual que

conecta oferta (vendedores) e
demanda (consumidores). Os
lojistas interessados em inte-
grar a plataforma podem pro-
curar a Associação Comerci-
al e fazer sua adesão.

Os consumidores da
cidade podem acessar a
ferramenta através do
site:

shop.acissp.com.br.
(ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO ACISSP/CDL)

Talita Borges Paschoini Mumic, diretora de
Tecnologia e Produtos Digitais do Magalu
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O analista tributário da Re-
ceita Federal, Valmir Paulino
Benício tomou posse quarta-
feira (19/10) como chefe da
agência em São Sebastião do
Paraíso.

A cerimônia foi no auditó-
rio da 41.ª Subseção da Ordem
dos Advogados do Brasil - OAB
com a presença do superinten-
dente substituto da Receita Fe-
deral em Minas Gerais, Michel
Lopes Teodoro, do superinten-
dente adjunto, Guilherme
Henrique Diogo Ferreira; do
delegado Adjunto da Receita
Federal em Varginha Henrique
Viegas Cunha; e de autoridades
locais.

Valmir Paulino Benicio, 56
anos, nasceu no ABC Paulista.
Está em Minas Gerais desde
2004. É bacharel em Adminis-

Receita Federal em Paraíso
realiza cerimônia de posse
do novo chefe da agência

tração e em Direito. Fez curso
de extensão universitária em
Direito Tributário na Universi-
dade de São Paulo – USP, e

pós-graduação “Lato Sensu”
especialização em Direito Tri-
butário.

Chefiou diversas unidades

da Receita Federal como o Cen-
tro de Amostras e pequenas
encomendas na Alfândega de
Cumbica, o Centro de Atendi-
mento ao Contribuinte em São
Bernardo e em Poços de Cal-
das e a Agência da Receita Fe-
deral em Guaxupé, onde atua-
va desde 2018.

A área de atuação da Recei-
ta Federal em São Sebastião do
Paraíso compreende o atendi-
mento aos municípios de
Itamogi, Jacuí, Monte Santo de
Minas, Pratápolis, São Sebas-
tião do Paraíso e São Tomás
de Aquino.

Escritor, recebeu homena-
gens por suas obras literárias
concedidas pela Academia
Paraisense de Cultura de São
Sebastião do Paraíso em 2014
e pelo Rotary Club em 2017.

Superintendente substituto da Receita Federal Michel Lopes
Teodoro, Valmir Paulino Benício e Dalton de Pádua Felícia.

Faleceu no início da tar-
de desta quinta-feira (20), em
São Sebastião do Paraíso aos
92 anos o coronel do Exérci-
to, Walter Albano Fressatti.
Paraisense, teve destacada
carreira militar e atividades
culturais, relacionadas ao
Exército e como civil. Aco-
metido por Alzheimer em
2013, recolheu-se ao seu
apartamento, onde faleceu. O
sepultamento será em São
Sebastião do Paraíso, em
horário ainda não divulgado,
mas segundo informações,
por decisão familiar não ha-
verá velório.

General da reserva do
Exército, ele ocupou a Cadei-
ra 26 da Academia Paraisense
de Cultura, da qual foi um dos
fundadores, e presidente, e a
de número 36 da Academia
de História Militar Terrestre
do Brasil -AHMTE- Agulhas
Negras.

Aspirante de Artilharia da
Turma da Academia Militar

Morre aos 92
anos Coronel

Fressatti

de Agulhas Negras em 1952,
cursou a Escola de Estado
Maior do Exército em 1967.
Em 1969 esteve por um mês
nos Estados Unidos visitan-
do instalações do exército
daquele país. Foi historiador
e integrou a Comissão de
História do Exército. Duran-
te aproximadamente dez
anos presidiu a Sociedade de
Amigos da 2.ª Divisão de
Exército, sendo editor da Re-
vista SASDE.

“O coronel Fressatti
prestou relevantes serviços
como soldado e como ho-
mem de cultura, dentre es-
tes, ao escrever de 1999-
2003 a detalhada história da
Guarnição do Exército em
São Paulo”, salientou o en-
tão coronel e jornalista Clau-
dio Moreira Bento.

Fressatti, foi chefe de ga-
binete do prefeito Waldir
Marcolini em seu segundo
mandato, e dirigiu a Escola
Profissionalizante São José.

Reprodução

ASSOCIAÇÃO DE DESENVOLVIMENTO AMBIENTAL AMIGOS DE PARAÍSO

EDITAL Nº 01/2022 - REPARA Paraíso
A Associação de Desenvolvimento Ambiental Amigos de Paraíso – ADAAP

torna público o presente Edital que visa a busca de interessados em realizar
reflorestamento em áreas urbanas e rurais no município.

1. Objetivo: selecionar interessados em reflorestar Áreas de Preservação
Permanente e Reservas Legais na zona rural ou Áreas Verdes urbanas existentes
no município de São Sebastião do Paraíso/MG, nos termos, prazos e condições
estabelecidas neste edital.

2. Requisitos: pequeno produtor familiar ou mulheres produtoras proprietários
ou arrendatários de pequena propriedade rural com APP ou Reserva Legal e/ou
pessoa física que tenha interesse em arborizar área verde urbana. Em caso de
propriedade rural deverá estar inscrita no CAR. O reflorestamento não poderá ser
objeto de TAC.

3. Inscrição: os interessados poderão se inscrever a partir da publicação
deste Edital até dia 31/12/2022 pelo correio eletrônico adaap.ssp@gmail.com,
informando nome e telefone de contato.

4. Seleção: os inscritos serão convocados a entregar os seguintes documentos:
RG, CPF, comprovante de residência, documento da propriedade (que informe
nome do proprietário, localização e tamanho da área), anuência do proprietário,
quando for o caso, as informações sobre o local a ser realizado o plantio e o uso
do benefício. As informações serão analisadas para verificar se o interessado
está apto a ser contemplado.

5. Incentivo: será fornecido apoio de até R$ 250,00 (duzentos e cinquenta
reais) para cada inscrito, no máximo 10 pessoas. O benefício deverá ser usado
para a compra de insumos a serem utilizados no projeto de reflorestamento/
arborização. O repasse será realizado diretamente na compra, com nota fiscal,
dos produtos necessários tais como fertilizantes, mudas, esterco, aluguel de
equipamentos, formicida, combustível para equipamento.

6. Obrigações: os selecionados deverão enviar registro fotográfico da ação
no prazo de 30 dias após a compra dos produtos.

Mônica Rodrigues Pinto - Presidente da ADAAP

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
PARA ELEIÇÃO DA DIRETORIA EXECUTIVA, DO CONSELHO

DE ADMINISTRAÇÃO E DO CONSELHO FISCAL DA
APAE DE SÃO SEBASTIÃO DO PARAISO – MG.

A Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais (APAE) de São
Sebastião do Paraíso, com sede em São Sebastião do Paraíso, Minas
Gerais, na Rua Glete, nº 135, bairro Vila Santa Maria, por meio de sua
Diretoria Executiva, devidamente representada por seu presidente Sr.
Anderson Colombaroli Silva, CONVOCA pelo presente edital, todos os
associados especiais e contribuintes da Apae para a Assembleia Geral
Ordinária, que será realizada na sede da APAE, às 18h30, do dia 28 de
novembro de 2022, com a seguinte ordem do dia:

1 – Apreciação e aprovação do relatório de atividades da gestão
2020/2022.

2 – Apreciação e aprovação das contas dos exercícios 2020/2022,
mediante parecer do Conselho Fiscal.

3 – Eleição da Diretoria Executiva, do Conselho de Administração e
do Conselho Fiscal da Apae de São Sebastião do Paraíso em
cumprimento ao disposto no artigo 25, inciso III, e 26 do Estatuto Social
da Apae de São Sebastião do Paraíso.

4- A inscrição das chapas candidatas deverá ocorrer na Secretaria
da Apae até 20 (vinte) dias antes da eleição, que se realizará dentre as
chapas devidamente inscritas e homologadas pela comissão eleitoral.
(art. 58, II, do Estatuto padrão das Apaes).

5- Somente poderão integrar as chapas os associados especiais
que comprovem a matrícula e a frequência regular há pelo menos 01
(um) ano nos programas de atendimento da APAE, e os associados
contribuintes, exigindo-se destes serem associados da APAE há no
mínimo 01 ano, estarem quites com suas obrigações sociais e
financeiras e terem preferencialmente, experiência diretiva no Movimento
Apaeano (art. 58, II, do novo Estatuto padrão das Apaes).

6- É vedada a participação de funcionários da APAE na Diretoria
Executiva, Conselho de Administração e Conselho Fiscal, ainda que cedidos
ou com vínculo empregatício direto ou indireto. (art. 58, VI, do Estatuto).

7- A Assembleia Geral instalar-se-á em primeira convocação às
18h30, com a presença da maioria dos associados e, em segunda
convocação, com qualquer número, meia hora depois, não exigindo a
lei quórum especial (art.24, §2º, do Estatuto).

8 – Os candidatos a Presidente, Vice-Presidente, 1º e 2º Diretores
Financeiros e 1º Diretor Secretário deverão obrigatoriamente participar
do Curso de Formação de Novos Dirigentes, ofertado pela Federação
das Apaes do Estado de Minas Gerais. Para os demais cargos a
participação é facultativa. O certificado/declaração de participação
deverá ser apresentado no prazo arrolado no art. 58, I do Estatuto das
Apaes (20 dias antes da eleição).

9 – O Curso de Formação de Novos Dirigentes será ofertado no
formato EAD. As inscrições estão abertas a partir do mês de julho de
2022, e deve ser realizada pelo site https://www.uniapaemg.org.br/.

São Sebastião do Paraíso, MG, 21 de outubro de 2022.
Anderson Colombaroli Silva - Presidente da APAE

O secretário municipal de
Meio Ambiente e Agricultura,
Renan Jorge Preto e o presi-
dente do Conselho Municipal
de Desenvolvimento Rural Sus-
tentável terão reuniões sema-
nais com presidentes de asso-
ciações de comunidades rurais
a partir da próxima semana. O
objetivo é alinhar estatutos com
o do Conselho, e ajudar na so-
lução de eventuais pendências.
“Ano que vem teremos proje-
tos positivos”, e para serem
realizados a documentação
deve estar em dia, disse Mar-
celo Moraes da Silva (Cela
Véia), presidente do Conselho.

Na reunião mensal do Con-
selho, sexta-feira (21/10) Mar-
celo afirmou que em algumas
associações mandatos de dire-
torias estão vencidos, e a re-
novação deve ser feita a cada
dois anos. Sugeriu que as as-
sociações se reúnam a cada
três meses com suas comuni-
dades. Solicitou mais assidui-
dade de presidentes às reuni-
ões do Conselho.

O subtenente da Polícia
Militar, Emerson Heleno da Sil-

Conselho de Desenvolvimento Rural
homenageia João Bosco Minto

va Oliveira, comentou sobre
ações desenvolvidas no perío-
do da colheita de café no mu-
nicípio. Disse da ocorrência de
alguns furtos. “Mas não hou-
ve registro de roubos, que as-
saltantes põem em risco a vida
de suas vítimas”, explicou.

O secretário Renan Preto
comentou sobre a programa-
ção do 4.º Concurso Paraíso
dos Cafés Finos entre os dias
10 a 12 de novembro, quando
também ocorrerá a FETEC
CAFÉ, Feira Tecnológica do
Café da Região de São Sebas-
tião do Paraíso, promovida pela
ACISSP.

O presidente da Comissão
de Agropecuária da Câmara
Municipal, vereador Luiz de
Paula comentou sobre progra-
mação da Prefeitura para recu-
peração de estradas no muni-
cípio. Ouviu questionamentos,
e afirmou que serão encami-
nhados ao setor competente. O
secretário Renan Preto salien-
tou que tendo em vista a ex-
tensa área de estradas no mu-
nicípio, estão sendo priorizados
os pontos críticos.

Na reunião foi prestada ho-
menagem ao extensionista da
EMATER-MG, João Bosco
Minto que aposentou-se após
35 anos de serviços, dos quais
26 em São Sebastião do Paraí-
so. Ele lembrou que no ano
2000 juntamente com seus co-
legas de trabalho, Sávio Dutra
e Jorge Megale criaram as pri-
meiras nove associações de
bairros rurais no município
paraisense.

Ressaltou o bom funciona-
mento do Conselho Municipal
de Desenvolvimento Rural Sus-
tentável, segundo ele “um dos
melhores de Minas Gerais, e
que serve de exemplo”. Nesse
sentido, há de se levar em conta
que as associações de igual
maneira funcionam bem, disse
João Bosco.

“Ao longo desses anos na
Emater em Paraíso, João Bosco
prestou serviço sensacional
para o município, principal-
mente para os pequenos pro-
dutores rurais. Importância
fundamental na ascensão da
agricultura em Paraíso”, afir-
mou Marcelo Cela Véia.

O diretor regional interino
da EMATER-MG, Rogério da
Silva Araújo disse que era por-
tador dos agradecimentos da
diretoria da empresa a João
Bosco, a quem adjetivou como
“profissional exemplar”, que
não mediu esforços, “suou a
camisa” no cumprimento de
seu dever. Araújo desejou-lhe
“saúde para que possa curtir a
aposentadoria”.

A engenheira agrônoma,
Sirlei Renata Sanfelice de Car-
valho, que era responsável pela
EMATER em Jacuí, será a
substituta de João Bosco. Ela
já reside há alguns anos em
São Sebastião do Paraíso, onde
é produtora de café. “O desa-
fio é grande. Meu sonho era
trabalhar juntamente com João
Bosco, mas não foi possível”,
disse Sirlei, ao agradecer a aco-
lhida.

Na reunião foi lido ofício
em nome da Secretaria Muni-
cipal de Meio Ambiente e Agri-
cultura e do Conselho Munici-
pal de Desenvolvimento Rural
Sustentável, homenageando
João Bosco Minto.

A ACISSP Mulher, câmara
setorial da associação comer-
cial de Paraíso, realizará na pró-
xima quinta-feira, dia 27 de
outubro, evento de comemo-
ração pelo primeiro ano de sua
atuação que, ao longo desse
período, promoveu a sua or-
ganização, regulamentação,
posse da presidência e direto-
rias, cursos, treinamentos e
ações de apoio às empreende-
doras locais.

A Câmara da Mulher Em-
preendedora é um espaço de
trabalho, discussão e repre-
sentação da mulher empre-
sária dentro da associação,
com o objetivo de fortalecer
o empreendedorismo femini-
no e aumentar a sua partici-
pação e  contr ibuição nos
movimentos  econômicos ,
sociais e ambientais da cida-
de.

O evento de comemoração
acontece no Teatro da associ-
ação, a partir das 19h30. Na
oportunidade será celebrado o
Dia Internacional do Empreen-
dedorismo Feminino e o pri-

ACISSP Mulher comemora um ano
com evento no dia 27 de outubro

Comemoração marca também o Dia Internacional do Empreendedorismo Feminino e terá homenagens,
apresentações artísticas, cases de sucesso e uma palestra sobre saúde da mulher. A entrada é gratuita.

do o Outubro Rosa, mês pró-
prio de conscientização sobre
o tema.

"Todas as mulheres que
empreendem estão convidadas,
bem como os seus familiares.
Será uma noite de festa e ale-
gria, pois temos muito o que
celebrar nesse primeiro ano.
São muitas conquistas, o gru-
po está crescendo e, a cada
reunião, temos novas partici-
pantes. É gratificante ver as
empreendedoras partilhando
vivências, como irá acontecer
no nosso evento, com os ca-
ses de sucesso e se lançando
aos desafios. No dia iremos
também reconhecer algumas
batalhadoras que nos inspiram
com seus exemplos e abrire-
mos espaço para orientações e
cuidados com nossa saúde.
Será uma noite de grande ale-
gria", comemora a presidente
da ACISSP Mulher, Erica Dias
Garcia.

O evento é gratuito e aber-
to às mulheres empreendedo-
ras e seus familiares.

(ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO ACISSP/CDL)

meiro ano de atuação da ACIS
SP Mulher, que contará com
apresentações de cases de su-
cesso de empresárias locais,
atividades artísticas e culturais,

homenagens e uma palestra
proferida pelo médico gineco-
logista e obstetra, Dr. Matheus
Colombaroli, sobre a saúde da
mulher, já que estamos viven-
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A Polícia Federal defla-
grou nesta quinta-feira,20, a
terceira e a quarta fases da
Operação Subitis Auxilium, de
combate a fraudes ao Auxílio
Emergencial em Minas Ge-
rais.  Na ação estão sendo
cumpridos 17 mandados de
busca e apreensão e 25 blo-
queios de contas bancárias.
Em uma das ações os polici-
ais estiveram em São Sebas-
tião do Paraíso e em um en-
dereço mantido sob sigilo
para o cumprimento de man-
dado de busca e apreensão
contra um acusado de fazer
parte do esquema de fraude.

A PF informou que busca
identificar a atuação de organi-
zações criminosas e conjuntos
de fraudes com denominado-
res comuns (fraudes estrutu-
radas). As informações iniciais
vieram da Base Nacional de
Fraudes ao Auxílio Emergencial

Polícia Federal combate fraudes
ao Auxílio Emergencial em Paraíso

Pelo menos um mandado de busca e apreensão
foi cumprido em Paraíso na manhã de quinta-feira

Reprodução
(BNFAE) e foram remetidas à
Polícia Federal após análise e
confirmação, pela Caixa, das
comunicações de irregularida-
des referentes ao pagamento
fraudulento do auxílio.

Em relação a terceira fase
da operação, após análise e
cruzamento dos dados forne-
cidos pela Caixa Econômica
Federal, foram identificados
imóveis, possivelmente vincu-
lados aos titulares das fraudes.

Esses endereços foram ob-
jeto de nove mandados de bus-
ca e apreensão em 17 municí-
pios mineiros. Além de São
Sebastião do Paraíso as ações
ocorreram em Belo Horizonte,
Santa Luzia, Nova Lima, Mon-
tes Claros e Governador Vala-
dares. Também foram desen-
volvidas operações em Ponte
Nova, Sete Lagoas, Lagoa San-
ta, Paracatu, Uberaba e São
Francisco.

Conforme o balanço apre-
sentado também foram realiza-
dos bloqueios de 25 contas
bancárias ligadas aos investiga-
dos. “O objetivo é desestrutu-
rar ações que causam graves
malefícios ao programa as-
sistencial e, por consequência,

atingem toda a parcela da po-
pulação que necessita dos va-
lores”, ressaltou a Polícia Fe-
deral em nota.

Segundo a PF, para identi-
ficar a atuação de organizações
criminosas e conjuntos de
fraudes com denominadores

comuns foram utilizadas ferra-
mentas de inteligência estabe-
lecidas pela Polícia Federal para
rastrear pagamentos indevidos
e processados.

Com a análise dos materi-
ais apreendidos, o envolvido
poderá ser responsabilizado
pelo crime de furto qualifica-
do, com pena de reclusão de
dois a oito anos, além de mul-
ta.

ETAPAS INICIAIS
A primeira e a segunda fa-

ses da Operação Subitis Auxi-
ulium terminaram com 48 pes-
soas indiciadas em vários cri-
mes, dentre eles furto qualifi-
cado, associação criminosa e
lavagem de dinheiro, de acor-
do com cada caso investigado.
Também foram bloqueadas
dezenas de contas bancárias e
cumpridos, em 2021, 80 man-
dados de busca e apreensão em

imóveis ligados aos investiga-
dos, além de 17 bloqueios de
contas e 13 medidas cautelares
diversas da prisão vinculados
ao citado inquérito.

As investigações que cul-
minaram na operação começa-
ram em outubro de 2021, após
pesquisas na Base Nacional de
Fraudes ao Auxílio Emergen-
cial (BNFAE). “As investiga-
ções indicam que as fraudes
praticadas possam ter uma
amplitude bem maior do que
o apurado até o momento, uma
vez que o investigado se intitu-
la nas redes sociais como de-
tentor de larga ‘experiência na
área tecnológica’, postando
fotos reveladoras de uma per-
sonalidade voltada à transgres-
são, ao desregramento, à bus-
ca de riqueza rápida e a uma
‘vida fácil’”, disse a PF.

(Da Redação, com informações da

Polícia Federal e Agência Brasil)

A Arsae-MG – Agência Re-
guladora de Serviços de Abas-
tecimento de Água e de Esgo-
tamento Sanitário do Estado de
Minas Gerais – recebe, do dia
24 de outubro a 24 de novem-
bro de 2022, contribuições que
subsidiarão a Agência na
normatização do processo de
apuração, fiscalização e ressar-
cimento de cobranças indevidas
realizadas pelos prestadores de
serviços regulados junto aos
usuários dos serviços de abas-
tecimento de água e de esgota-
mento sanitário. Esse é um dos
itens que compõem a Agenda
Regulatória da Arsae-MG de
2022 (http://www.arsae.mg.
gov.br/agenda-regulatoria/).

As contribuições podem ser
enviadas para o e-mail
<consultapublica32@arsae.mg.
gov.br>, nos formatos dispo-
níveis no site da Arsae-MG. O
participante que desejar contri-
buir poderá optar pelo preen-
chimento do formulário no for-
mato de texto ou de planilha ele-
trônica, ambos disponíveis no
site da Arsae-MG (www.arsae.
mg.gov.br), na seção “Normas”
> “Consultas Públicas” >
“2022” > “Consulta nº 32/20
22”. A Minuta de Resolução, a
Nota Técnica, a Análise de Im-
pacto Regulatório e demais do-
cumentos que fundamentam
a proposta da Agência, bem
como o Aviso da Consulta Pú-
blica também estão disponíveis
no mesmo endereço.

As contribuições encami-
nhadas para a Arsae-MG devem
estar no formato do Formulá-

Arsae fará Consulta Pública para debater
as cobranças indevidas de água e esgoto

Cobrança pela coleta e tratamento do esgoto gerou polêmica e motivou
ameaça de rompimento do contrato entre Município e a Copasa

Arquivo

rio de Contribuições, que está
publicado junto com os outros
documentos relacionados. A
Agência somente considerará
para fins de análise, resposta e
publicação no relatório da Con-
sulta Pública as contribuições
que estiverem de acordo com
os formatos apresentados nes-
te Formulário de Contribuições.
A Arsae-MG divulgará – em até
60 dias após a finalização do
processo da Consulta Pública
– as contribuições recebidas,
bem como as justificativas para
acatamento ou recusa das su-
gestões, nos termos da Reso-

lução 147/2021, que dispõe so-
bre o Regimento Interno da
Agência.

AUDIÊNCIA VIRTUAL
E no dia 18 de novembro de

2022, a partir das às 14h, a
Arsae-MG promove uma Audi-
ência Pública para discutir o
assunto. Na ocasião, qualquer
cidadão poderá contribuir de
forma oral ou participar como
ouvinte. A sessão virtual terá
transmissão ao vivo pelo You
Tube no endereço: www.you
tube.com/c/ArsaeMinasGerais.

Os interessados em se ma-

nifestar oralmente na audiência
pública virtual deverão se ins-
crever pelo e-mail <audien
ciapublica43@arsae.mg.gov.
br>, informando no campo “as-
sunto” o texto “Inscrição para
audiência pública” e no campo
“mensagem” o nome comple-
to, a instituição que representa
e o telefone para contato. As
inscrições para manifestação
oral poderão ser realizadas até
às 18:00 horas do dia anterior à
audiência pública virtual. Cada
inscrito disporá de até 5 (cin-
co) minutos para fazer suas
contribuições.

Praça Viva do
Aniversário de

Paraíso acontece
hoje no centro
Evento começa às 10h e contará

com shows, apresentações,
sorteios de cupons do ACISSP Shop!
e participação de empresas parceiras

A ACISSP (Associação
Comercial, Industrial, Agro-
pecuária e de Serviços de
São Sebastião do Paraíso)
realiza mais uma edição do
projeto Praça Viva. O even-
to acontece hoje, em home-
nagem ao aniversário de 201
anos da cidade, na Praça
Comendador José Honório.
Todas as atividades são rea-
lizadas em parceria com a
Prefeitura de São Sebastião
do Paraíso.

O Praça Viva reúne
eventos culturais e artísticos
que valorizam os talentos lo-
cais e promovem a interação
entre os consumidores e
empresários paraisenses,
gerando um ambiente de
descontração e alegria, sor-
teio de prêmios e atividades
que possam entreter as pes-
soas que passem pelo local
e que sirvam para atrair cli-
entes para o comércio. Este
é o oitavo evento do ano.

O Praça Viva contará
com a presença do Grupo
Essência, que apresentará
pagode e música popular,
apresentações diversas, sor-
teio de vales compras para
que os presentes possam uti-
lizar no ACISSP Shop!, que
é o marketplace da associa-
ção lançado essa semana,
além de brindes e presentes
oferecidos pelas empresas
parceiras.

No evento acontecerá o
lançamento do ACISSP

Shop! para os consumidores,
que vão conhecer a platafor-
ma e saber quais produtos
podem ser encontrados na
plataforma e a forma de
acessar e baixar o aplicativo.

Nesta edição, o Praça
Viva retorna ao centro da
cidade, onde o projeto come-
çou. Esta será a ultima edi-
ção do ano nesse formato.
Em novembro e dezembro,
a ACISSP, em parceria com
a Prefeitura de Paraíso, pre-
para uma programação es-
pecial de final de ano, que
envolverá apresentações
culturais e artísticas em vá-
rios pontos da cidade. A pro-
gramação completa será
divulgada em breve.

"O Praça Viva é gratuito
e aberto para que a popula-
ção possa participar. Convi-
damos a todos para passar
uma manhã de sábado dife-
rente, com um evento cheio
de atrações e alegria na Pra-
ça da Matriz. Vamos sorte-
ar também vários vales-com-
pra no ACISSP Shop!, que é
o nosso marketplace, e os
sorteados vão poder escolher
o que elas quiserem comprar
em nossa plataforma. Será
um grande evento para fe-
char o mês de outubro e
estamos preparando uma
grande programação para o
final do ano", anuncia o pre-
sidente da ACISSP/CDL,
Dr. Matheus Colombaroli.
(ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO ACISSP/CDL)

Três paraisenses estão classificados no
19º Concurso Qualidade do Café de Minas

A Empresa de Assistência
Técnica e Extensão Rural do
Estado de Minas Gerais
(Emater-MG) acaba de divul-
gar a lista de classificados para
a segunda etapa do Concurso
Estadual de Qualidade dos Ca-
fés de Minas Gerais. Os cafei-
cultores Carter Dutra da Silva,
Rodrigo de Pádua Safatle Soa-
res e Tulio Mambrini, de São
Sebastião do Paraíso tiveram
suas amostras selecionadas.
Para os que continuam na dis-
puta, as novas amostras de café
devem ser entregues até o dia
28 de outubro nos escritórios
da empresa.

Na edição deste ano do
Concurso Estadual de Qualida-

de dos Cafés de Minas Gerais
foram inscritas 1.454 amos-
tras. A solenidade de premiação
dos vencedores será em de-
zembro. Além do campeão es-
tadual, serão anunciados os
três primeiros lugares de cada
categoria, das quatro regiões
produtoras do estado: Cerra-
do, Chapada de Minas, Ma-
tas de Minas e Sul de Minas.
Também será premiado o me-
lhor café produzido por uma
mulher.

Além de Paraíso, da região
Sul de Minas também foram
classificados cafeicultores de
pelo menos cidades como Cás-
sia, Delfinópolis, Muzambinho,
Juruaia, Ibiraci, Passos, Nova

Resende e São Pedro da União.
Confira a lista no quadro em
anexo.

Os produtores que partici-
parão da próxima fase devem
entregar lotes com sacas de
60,5 quilos, café tipo 2, penei-
ra 16 com vazamento máximo
de 5%, e umidade de 10% a
12%. A coleta das amostras
deve, obrigatoriamente, ser
acompanhada por um extensi-
onistas da Emater-MG.

Os cafés serão avaliados
por uma comissão julgadora,
formada por especialistas em
cafés especiais. As amostras
serão submetidas à análise sen-
sorial, de acordo com a meto-
dologia da Associação de Ca-

fés Especiais (SCA). Serão
observados atributos como fra-
grância, aroma, sabor, acidez,
corpo, uniformidade, ausência
de defeitos, doçura, finalização,
equilíbrio e avaliação global.

O Concurso de Qualida-
de dos Cafés de Minas Gerais
é promovido pelo Governo de
Minas Gerais, por meio da
Emater-MG e Secretaria de
Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento de Minas Gerais
(Seapa), em parceria com a
Universidade Federal de Lavras
(Ufla), o Instituto Federal de
Educação, Ciência e Tecnolo-
gia do Sul de Minas e a Funda-
ção de Apoio ao Ensino, Pes-
quisa e Extensão (Faepe).
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Sebastião Tadeu Ribeiro

Mais uma vez, pessoas que
transitam, frequentadores, e
que trabalham no setor comer-
cial e de serviços no calçadão
da Praça Comendador José
Honório, no Centro de São Se-
bastião do Paraíso, se mostram
preocupados com a segurança,
referente a má conservação que
se encontram vários postes de

Postes no Calçadão da Comendador José
Honório estão corroídos por ferrugem

estrutura de ferro, utilizados
para a instalação de luminári-
as, naquele local. Procedentes
preocupações, porque devido
há mais de duas décadas estes
postes estarem expostos ao sol,
chuvas, ventos e sereno, foram
atacados pela ferrugem que
está corroendo as suas estru-
turas e também nos suportes
onde estão instalados os glo-
bos com as lâmpadas.

Podem sim vir a cair, tra-
zendo sérios riscos às pesso-
as que transitam pelo Calça-
dão. Então é conveniente que
a Prefeitura mande substituir
os postes que estão bem dizer
podres, que podem cair e pro-
vocar acidentes com danos
irreparáveis.

Quem vai ter que arcar com
as despesas e até processos de
danos materiais e morais, será

a Prefeitura, e os responsáveis
pela conservação daquele
logradouro público mais movi-
mentado do perímetro urbano
de Paraíso.

Fizemos este alerta anteri-
ormente, mas nenhuma provi-
dência foi tomada. Então, an-
tes que o mal aconteça, é acon-
selhável que o setor competen-
te se interesse em proceder o
serviço necessário.

Postes de ferro com luminárias no calçadão da Praça Com. José Honório, centro, estão
com as estruturas enferrujadas e corroídas, oferecem risco a segurança dos pedestres

Marcelo Lima da Silva, Oficial Substituto do Cartório de Regis-
tro de Imóveis desta Comarca de Monte Santo de Minas - MG,
na forma da lei, faz saber a tantos quanto o presente virem, ou
dele tiverem conhecimento, que por CONSTRUTORA
CONSTRUAGE LTDA - ME, CNPJ sob nº 20.373.267/0001-31,
empresa com sede nesta cidade, na Rua Cel. Lucas Maga-
lhães, nº 447, centro, me foi requerido o registro do loteamento
denominado “RECANTO PEDRO DE SOUZA”, localizado na
zona urbana da cidade de Arceburgo – MG., desta comarca,
com área total de 38.995,59m2 (trinta e oito mil, novecentos e
noventa e cinco metros e cinquenta e nove centímetros qua-
drados), com as medidas, divisas e confrontações constan-
tes da matricula de nº 22.703, fls. 165 do livro 2-DR de Regis-
tro Geral, deste Cartório de Registro de Imóveis da Comarca
de Monte Santo de Minas - MG, assim discriminado: 82 (oiten-
ta e dois lotes) totalizando a área dos lotes de 18.156,82m2.
Área de ruas de 7.888,29m2. Área verde de 2.841,02m2. Área
institucional de 1.520,21m2. Área de vielas sanitárias de
151,50m2. Área de APP de 8.437,75m2. A documentação
exigida pela lei 6.766 de 19.12.79 e demais legisla-
ção em vigor, encontra-se a disposição dos inte-
ressados. As impugnações de todos aqueles
que se acharem prejudicados, deverão ser
apresentadas neste Cartório até 15 (quin-
ze) dias contados da 3° publicação
deste, findo o prazo e não havendo
impugnação, será efetuado o re-
gistro do loteamento, na forma
da lei. A situação do
loteamento é a seguinte:

EDITAL PARA REGISTRO DE LOTEAMENTO

Dado e passado nesta cidade de Monte Santo de Minas - MG,
aos 18 dias do mês de outubro de 2022. Eu, Marcelo Lima da
Silva, Oficial Substituto, mandei digitar, conferi e assino:

Com a ajuda de seguranças
de um superatacado em São
Sebastião do Paraíso, quarta-
feira (19), foi um homem acu-
sado da prática de furto contra
a empresa localizada às mar-
gens da MGC-491. O suspeito
é apontado como membro de
uma quadrilha que teria a par-
ticipação de ao menos outras
cinco pessoas que agiram de
forma orquestrada no estabe-
lecimento.

Imagens do circuito de se-
gurança indicam que três car-
rinhos de compras de produ-
tos diversos seriam levados,
ocasionando um prejuízo apro-
ximado de R$ 12 mil, mas que
parte foi recuperado por ter
sido abandonado no estaciona-
mento do comércio quando da
abordagem e fuga dos ladrões.

A PM foi acionada pela ge-
rência do superatacado, infor-
mando que um dos suspeitos
estava detido pela equipe de
segurança do local. Através da
análise das imagens do circui-
to interno de monitora-mento
da empresa foi possível perce-
ber a ação orquestrada e arti-
culada das pessoas acusadas de
fazerem parte da organização
criminosa.

Os acusados chegaram de
maneira separada no local, mas
de maneira organizada e
entrosada passaram a fazer
compras vultosas. Foi possí-
vel verificar que havia comu-
nicação entre eles, mesmo a
distância e que possuíam níti-
das divisões de tarefas. Con-
forme verificado os suspeitos
chegaram a abastecer por com-
pleto três carrinhos de com-

pras, de grande porte. Entre os
produtos levados constam pro-
dutos de alto valor como bebi-
das, energéticos e caixas fecha-
das de chocolate.

Os suspeitos saíram do lo-
cal com os produtos que tota-
lizaram R$ 12.109,97. No mo-
mento em que seguranças do
estabelecimento notaram os
furtos, houve uma tentativa de
abordagem. Houve uma perse-
guição no estacionamento do
comércio, e um dos suspeitos
foi detido.

Com a fuga dos autores
ocorreu o impedimento de que
parte dos materiais furtados
fossem embarcados, sendo en-
tão, recuperados R$ 7.637, 97
em mercadorias que não foram
levadas devido a fuga dos
membros da quadrilha.

Conforme levantamento da
empresa durante a elaboração
do boletim de ocorrência foi
apurado o registro em outras
lojas do grupo filmagens da
mesma organização criminosa,
agindo como ocorreu em Pa-
raíso. As imagens foram regis-
tradas em lojas de Lavras e
Divinópolis. Não está descar-
tada a possibilidade de outros
estabelecimentos da mesma
rede terem sido alvo do mes-
mo bando.

DETIDO
O homem preso disse ser

vendedor autônomo de roupas,
tendo viajado de Uberlân-dia
para Pouso Alegre e depois pas-
sado em Paraíso. Com ele ha-
via uma quantia em dinheiro
que disse ser recebimento da
venda de roupas.

Preso em Paraíso
membro de quadrilha

especializada em
furtar ‘superatacado’
Preso em Paraíso membro de quadrilha
especializada em furtar ‘superatacado’

Conforme foi divulgado
nesta sexta (21/10), a Secre-
taria Municipal de Obras, Ser-
viços Públicos e Planejamen-
to Urbano, realizará a canali-
zação de córrego que cruza os
bairros Cidade Nova e Mo-
rumbi. A obra, custará em tor-
no de R$ 1 milhão.

Prefeitura canalizará córrego
entre Cidade Nova e Morumbi

De acordo com o prefeito
Marcelo Morais, devem ser
canalizados cerca de meio qui-
lômetro de córrego, levando
mais saneamento à população
que mora no entorno. Além
desta obra, segundo a Prefei-
tura, também será construído
um campo de futebol para

atender aquela região, além
da pavimentação da rua Fran-
cisco Milograna.

“A canalização desse
córrego é uma demanda antiga
da população. Nosso próximo
projeto é canalizar esses
córregos que estão no entorno
da cidade e que tem ocasiona-

do transtornos, como dengue,
animais peçonhentos entre ou-
tras questões. A ideia é, ao ca-
nalizar esses córregos, que pos-
samos levar mais lazer e saúde
a toda a população”, avalia.

A previsão de entrega da
obra, conforme ressalta o pre-
feito, será de 180 dias.

FOTOS: Divulgação
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MANAUS CHESS
OPEN 2022

CONHEÇACONHEÇACONHEÇACONHEÇACONHEÇA
NOSSO PROJETO:NOSSO PROJETO:NOSSO PROJETO:NOSSO PROJETO:NOSSO PROJETO:

Continuando a maratona
de torneios o paraisense
Grande Mestre Evandro
Amorim Barbosa participou,
dos dias 10 a 16 de outubro,
do Manaus Chess Open
2022.

O evento contou com a
participação de 104 atletas de
vários estados do Brasil e
também de outros países
como Argentina, Peru, Para-
guai e Uruguai.

Evandro saiu invicto da
competição com 5 vitórias e
4 empates, terminando na
terceira colocação do torneio.

O paraisense aprendeu a
jogar xadrez ainda garoto e
se destacou rapidamente no
Projeto de Xadrez nas Esco-
las de São Sebastião do Pa-
raíso.

De lá pra cá conquistou
títulos nacionais e internaci-
onais relevantes como joga-
dor, tornando-se ainda refe-
rência internacional como

treinador através dos seus
cursos pela internet.

Quer dar os primeiros
passos no xadrez? Na Arena
Olímpica, numa parceria do
Clube de Xadrez de São Se-
bastião do Paraiso (CXSSP)
e a Prefeitura Municipal,
você pode ter aulas gratui-
tas de segunda à sexta-fei-
ra, das 8h às 11h e das 13h
às 16h. Aos sábados das 14h
às 18h.

Acesse o site do CXSSP
(www.cxssp.com.br) para
mais informações.

Evandro ficou na terceira
colocação no Manaus Chess Open

CXSSP

A bola volta a rolar neste
sábado,22, pelo Campeonato
Quarentão, partida válida pela
fase semifinal. Definidas as
quatro equipes que passaram
para esta etapa da competição,
a expectativa é de que seja
mantido o bom nível dos jogos
e com grandes emoções. No
próximo sábado,29, será dis-
putada a segunda partida da
fase e que definirá quais serão
os dois finalistas do torneio.

Com 100% de aproveita-
mento a equipe do TNB fez a
melhor campanha, com cinco
vitórias na primeira fase so-
mando 15 pontos ganhos e
com saldo de 14 gols, após ter
balançado as redes 19 vezes e
sofrido apenas quatro gols.

A Associação Atlética
Paraisense aparece em segui-
da com 12 pontos, sendo que
a terceira vaga ficou com o
GNQ FC/ Pratápolis, que so-
mou seis pontos. Da mesma
forma o CVA STAquino tam-
bém terminou a primeira fase
com os seis pontos ficando
com a quarta posição nos cri-
térios de desempate.

Já as equipes do Mocoqui-
nha e do Ipiranga terminaram
com três pontos cada e não
conseguiram avançar para a
semifinal.

Para este sábado,22, a par-
tir das 15h20, no Estádio
Comendador João Alves, a
Paraisense receberá o GNQ
FC/ Pratápolis. Se a definição
não ocorrer nos 90 minutos,
haverá disputa por penalidades.
O vencedor da partida estará
na final do campeonato que
deverá ocorrer em novembro.

No próximo sábado, 29, o
TNB-FC vai encarar o CVA
STAquino, na segunda partida
da fase. O TNB defenderá a
invencibilidade enquanto que os
aquinenses vão tentar tirar o
favoritismo do adversário.  A
partida está marcada para
acontecer no Estádio Dr. Joa-
quim Ferreira Gonçalves, o 1 º
de Maio, à partir das 16h15.

Tabela apresenta a classificação das
equipes após o término da primeira fase

Paraisense e GNQ-FC Pratápolis decidem a
primeira vaga para a fase final do Quarentão

ASSOCIAÇÃO ATLÉTICA PARAISENSE

CVA STAQUINO

Tabela apresenta a classificação das equipes após o término da primeira fase

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O Sindicato dos Servidores Públicos Municipais de São

Sebastião do Paraíso e Região Sudoeste – MG (SEMPRE-
SUDOESTE/MG), por meio do seu presidente, Sr. Rildo
Domingos da Silva, no uso de suas atribuições, convoca todos
os servidores públicos municipais sindicalizados a este órgão
de classe para a Assembléia Geral Extraordinária, a ser
realizada no dia 07 de Novembro de 2022 às 17:00 horas em
1ª convocação, e às 17:30 horas em 2ª convocação, com
qualquer número de presentes, a Rua Pedro Gomes do
Nascimento, n. 55, Loteamento Zélia, São Sebastião do
Paraíso, a fim de tratar sobre a seguinte Ordem do dia:

Posse da Diretoria e Conselho Fiscal, eleitos no dia 09/09/
2022 para o exercício de mandato 2022/2026.

São Sebastião do Paraíso, 20 de outubro de 2022.
Rildo Domingos da Silva

Presidente

O  skatista paraisense João
Vitor de Paula Ferreira, 14 anos,
continua obtendo bons resulta-
dos em competições. Foi o 3.º
colocado no 10.º Campeonato
de Skate de Pitangueiras (SP),
disputado domingo, dia 16.

Atleta competidor categoria
mirim até 14 anos, desde o iní-
cio do ano conseguiu marcas
importantes. Foi campeão no
Passos Skate Fest, em março,
também no 7.º RSP – Regional
de Skate em Ribeirão Preto em
setembro e em meio a 30 com-
petidores foi o terceiro coloca-
do em Pitangueiras, dia 16.

Praticantes dessa modalida-
de esportiva em Paraíso embo-
ra conseguindo resultados ex-
pressivos em competições re-
gionais, queixam-se enfrentar
dificuldades, como relata
Gustavo Pereira, 18 anos, que
disputa na categoria iniciante.

João Vitor fraturou um bra-

Skatistas paraisenses conseguem
bons resultados em Pitangueiras,
mas queixam-se de falta de apoio

ço, submeteu-se a duas cirur-
gias, obstáculos que foram ven-
cidos, mas conforme explica,
a fatal de apoio para participar
de competições é grande bar-
reira. Ele relata ter que desem-

bolsar recursos com alimenta-
ção, taxa de inscrição, equipa-
mentos e com viagens.

Treinamentos, segundo re-
latam skatistas, também ficam
prejudicados levando-se em

conta a má condição da única
pista existente em Paraíso.

Em Pitangueiras, Gustavo
Pereira ficou em 12° lugar en-
tre 47 competidores.  Como
explica Marcelo Souza, pai de
João Vitor e treinador dos dois
garotos, tentar pleitear o auxí-
lio que a Secretaria de Espor-
tes fornece acaba se tornando
desgastante e é muito burocrá-
tico. “Você só consegue este
recurso para os atletas pela se-
cretaria de esporte depois de
muito tempo de competição
apresentada. Os campeonatos
estão ocorrendo agora. Temos
uma competição em Três Co-
rações e contamos apenas com
o apoio de amigos e recursos
próprios”.

“Quem quiser nos apoiar,
basta ir até ao complexo de
lazer do San Genaro na pista de
skate, onde ocorrem os treina-
mentos” finaliza o treinador.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG ABERTURA DE
LICITAÇÃO Proc. nº 151/22, Pregão Pres. nº 47/22, abertura dia 08/11/
22, 08h, para “Aquisição de diversos materiais de consumo para manutenção
das atividades das oficinas de: crochê, vagonite, oitinho, ponto cruz, bordado
em fita, panificação e confeitaria, manicure e pedi-cure, estética,
sobrancelha, depilação, beleza e cabeleireiro, música, pintura em tecidos,
decoupage, corte e costura, capoeira, práticas corporais e dança, realizados
no CRAS (Centro de Referência de Assistência Social)”. O edital está à
disposição dos interessados na sede da Prefeitura Municipal de Itamogi/MG,
à Rua Olímpia E. M. Barreto nº 392, Lago Azul das 09h às 16h e no site
www.itamogi.mg. gov.br. Maiores informações telefone (35) 3534-1104 e-
mail licitacao@itamogi.mg.gov.br. 21/10/22 - Ronaldo Pereira Dias -
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG através do Prefeito
Municipal no uso de suas atribuições legais, firma Contrato de expectativa
de fornecimento, por meio de adesão, com a empresa: SOLAR
CONSTRUCOES PROJETOS E CONSULTORIA LTDA, CNPJ 13.411.864/
0001-48, pelo valor global de R$ 14.636,40, ref. ao Proc. nº 006/21,
Pregão Pres. nº 005/21 - CIMOG, cujo objeto é “Registro de preços para
Contratação eventual, futura e parcelada de empresa de consultoria
especializada em engenharia e arquitetura com a finalidade de prestação de
serviços de levantamentos, diagnósticos, estudos de concepção e viabilidade,
estudos ambientais, licenciamentos, anteprojetos, projetos básicos, projetos
executivos, aprovações e orçamentos de obras de edificações e infraestrutura
e assessoria técnica, administrativa, gerenciamento, supervisão e fiscalização
de obras, com modelagem em software de tecnologia BIM (building
informaon modeling)”. Itamogi/MG - 20/10/22 - Ronaldo Pereira Dias -
Prefeito Municipal
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BAIRRO RURAL DA FAXINA
por Reynaldo Formaggio

Domingo de manhã. O
aroma do café torrado toma
conta do ar. A poeira verme-
lha é pouca devido às leves
chuvas dos últimos dias. Nos-
sa primeira parada é a Igreja
de Nossa Senhora Aparecida.
Estamos no bairro rural da
Faxina, a poucos quilômetros
da rodovia BR-265, que liga
São Sebastião do Paraíso ao
Estado de São Paulo. Nas pro-
ximidades encontram-se ou-
tros bairros rurais como
Rocinha, Morro Alto e Furna.
Logo ao chegarmos, notamos
que o portão que dá acesso à
pequena igreja está destranca-
do e decidimos conhecê-la
mais de perto. Logo uma jo-
vem de nome Jordana vem ao
nosso encontro se oferecen-
do para abrir a capela caso
desejássemos. Convite aceito
quem traz as chaves é Cely
Paschoalino, que prontamen-
te nos conta parte da história
do bairro onde vive e consti-
tuiu família.

A igreja data de 1978, mas
as origens do bairro são bem
mais remotas. Calcula-se em
cerca de 150 anos o início da
formação do núcleo. Centenas
e centenas de alqueires, do
que outrora foi uma grande
fazenda, foram divididos entre
herdeiros em fazendas e síti-
os menores, dando forma ao
bairro rural. Com muitas fa-
mílias e consequentemente
crianças, uma escola foi cria-
da para atender à demanda.
A Escola Municipal Clarindo
Anacleto de Pádua, desativada
há mais de 15 anos. Logo o
esposo de dona Cely, Wandeir
Aparecido de Souza, se ache-
ga para a conversa, nos con-
tando que atualmente cerca de
apenas 30 famílias vivem nas

cercanias e uma companhia de
Santos Reis, comandada pelo
capitão Ari Teodoro há 52
anos, ainda se encontra em
atividade.

Centenas de fotos, rigoro-
samente organizadas em um
álbum por Cely, contam parte
da história do bairro, em es-
pecial da igrejinha que foi con-
sagrada pelo Monsenhor
Jerônimo Madureira Mancini
em setembro de 1978. Even-
tualmente o templo ainda re-
cebe missas, novenas, terços,
festa de reis entre outras ce-
lebrações religiosas. Hoje vin-
culada à Paróquia da
Guardinha, Frei Manoel é
quem responde pela igreja e
comanda as homilias.

Pedrinho, filho do casal
também compartilha memóri-
as do seu tempo de escola e
nos conta que, entre seus ami-
gos, é o único que decidiu per-
manecer na Faxina. Quando
chega o restante da família,
vindos da cidade, é hora de

nos despedirmos e partimos
para outras glebas, não sem
antes aceitarmos de bom gra-
do o cafezinho passado na
hora.

Já no Morro Alto, fomos
recebidos na propriedade da
família Rezende, que já não
vive mais ali, mas marca pre-
sença no sítio aos finais de
semana. Aparecida Rezende
(tia Nem) é a simpatia em pes-
soa e junto às duas filhas,
Ednéia e Andréia e ao genro
Márcio, nos passam informa-
ções preciosas. Enquanto vi-
sitávamos próximo dali a tia
Luzia Rezende e sua filha
Márcia e provávamos mais
quitandas (a tradição de agra-
dar as visitas permanece),
Márcio consulta ao telefone
sua mãe, Neusa Aparecida da
Costa Aguiar, cuja origem é a
Faxina, mas que há muitos
anos vive na cidade.

Segundo ela, o nome cha-
ve para a compreensão do
bairro rural é José Francisco

de Paula. Em meados do sé-
culo XIX José veio da região
de Alfenas para a zona rural
de São Sebastião do Paraíso.
Sua família trabalhou com ex-
tração e comércio de ouro e,
com a escassez do metal e em
alguns casos proibição da ati-
vidade, adquiriu terras que vi-
riam a se tornar a Fazenda
Faxina. José Francisco casou-
se com Maria Jacintha de
Castro e tiveram numerosa
prole.

Houve quatro casamentos
entre os primos, que assim,
deram continuidade à comu-
nidade rural da Faxina. Sobre
a origem do nome, ninguém
soube precisar, mas todos são
unânimes em indicar Zezinho
como maior fonte de informa-
ção sobre o bairro. Faxina
pode significar conjunto de
gravetos, lenha miúda. Já
faxinal trata-se de um sistema
de produção coletiva, muito
comum no sul do país, pode
significar também uma quan-

tidade de terra não habitada e
ainda sem proprietário ou um
trecho alongado de campo
aberto que adentra a floresta.

Aí pode estar a pista para
o sentido da denominação do
bairro. Chegamos ao Sítio Fa-
xina já com o sol caindo e fo-
mos recebidos por diversos
vira-latas e por Wanda, há 63
anos esposa de José Apareci-
do de Paula, o Zezinho
Saturnino ou simplesmente
Zezinho. Quituteira de mão
cheia, durante 20 anos Wanda
forneceu quitandas para Pa-
raíso e região. Até para a Itá-
lia seus quitutes viajaram! O
doce de abóbora com coco
atesta que, mesmo após apa-
gar as brasas dos seus fornos,
a mão continua calibrada.

Zezinho nos conta que foi
seu bisavô José Francisco de
Paula, pai do homônimo ex-
prefeito entre 1916 e 1919,
quem deu início à Faxina. An-
tes da Igreja de Nossa Senho-
ra Aparecida ser erguida, era

a Capela de São Sebastião que
servia aos fiéis. Para a cons-
trução dessa capelinha, exis-
tente há 80 anos, Zezinho, en-
tão menino de uns cinco anos,
acompanhou Jerônimo
Teodoro à Guardinha, em car-
ro de boi, para buscarem tijo-
los em certa olaria. Ele ainda
se recorda dos grandes tocos
de aroeira usados na constru-
ção de casas e paióis que com-
portavam até 60 carros de
milho.

O casal Zezinho e Wanda
vive na mesma casa há 63
anos, desde o dia em que se
casaram, e mesmo possuindo
imóvel na cidade, não abrem
mão de viver no Sítio Faxina.
Zezinho descontraidamente
diz que tem “alergia” à cida-
de. No sítio vive ainda o se-
nhor Cido, benzedeiro procu-
rado por gente de toda banda.
Tradições e costumes que ain-
da sobrevivem em meio à pai-
sagem bucólica do bairro ru-
ral da Faxina.

 Acervo Cely Paschoalino


